

COMITÉ DE LA FCI POUR LE BIEN-ÊTRE ET LA SANTÉ DES CHIENS

DIRECTIVES POUR LES JUGES D'EXPOSITION DE LA FCI

Fédération Cynologique Internationale (FCI) (Aisbl)

13, Place Albert 1er, B - 6530 Thuin (Belgique) | Tel +32.71.59.12.38

Cette Brochure a été créée par le Comité de la FCI pour le Bien-Être et la Santé des Chiens avec la contribution de

Ekaterina Domogatskaya Attila Márton

Axel Dubois Dr. José Luis Payró
Gopi Krishnan Dr. Claudio Rossi
Ernesto Larre Julie Sanders
Dr. Niksa Lemo Wenche Skogli

Raymundo Lo

Photos: avec l'aimable autorisation de

Ffiona Erskine



Le juge influence l'évolution des races. Laissez-moi vous expliquer. Lorsque vous avez l'honneur de juger l'Exposition de la Section Europe ou l'Exposition Mondiale de la FCI, et que vous remettez le prix à un mâle, vous devez vous rappeler que ce mâle fera son entrée dans la race en tant que reproducteur. Par conséquent, lorsque vous sélectionnez un type incorrect, ou un chien avec un défaut très dominant dans cette race, votre décision peut avoir des conséquences très, très lourdes. Vous devez avoir cela bien à l'esprit lorsque vous rendez votre jugement! Votre responsabilité est vraiment grande; vous sentez alors que vous n'êtes pas là uniquement pour classer en "un-deux-trois-quatre", mais également pour penser à ce que vous devez faire pour la race que vous êtes en train de juger. Lorsque vous entrez sur le ring avec ce sentiment, il ne fait alors aucun doute que vous avez lu votre standard une fois de plus, que vous savez ce qui est important pour cette race, et pourquoi cette race a été créée. Vous devez savoir si le chien qui se trouve devant vous est capable d'effectuer le travail pour lequel nous l'élevons. C'est beaucoup plus difficile que de trouver des chiens élégants, mais pour moi c'est essentiel.

En tant que juge d'exposition de la FCI, vous ne devez jamais tenter de prendre la place d'un vétérinaire ou donner un quelconque diagnostic vétérinaire dans votre rapport. Cependant, vous devez vous rappeler que chaque standard de race décrit un animal en bonne santé, et que chaque nouveau standard de race est soumis à un examen rigoureux de la Commission Scientifique de la FCI, avant



d'être accepté, tout comme l'état de santé de chaque nouvelle race est contrôlé avant qu'elle ne soit reconnue. Lorsqu'un chien entre dans votre ring, vous devez tout d'abord comprendre et évaluer son état de santé. Si le chien semble heureux et amical, si son comportement est actif et typique de sa race, si ses mouvements sont fluides et sains, si son poids est normal, si ses yeux sont clairs et son poil brillant, s'il n'a pas de problèmes respiratoires visibles, vous pouvez alors vous fier à votre première impression et considérer que, de manière générale, il est en bonne santé et bien traité.

ASPECT GENERAL ET TYPE

Tout chien dans le ring doit donner l'impression d'être en bonne santé. Il doit avoir une constitution normale, être bien entretenu et avoir un comportement actif. Les sujets cachectiques, ainsi que les chiens très maigres et, bien évidemment, les chiens obèses ou en surpoids doivent être sanctionnés et ne peuvent recevoir aucun titre. Ces deux écarts par rapport à une condition normale sont néfastes pour le chien, surtout le surpoids, car il provoque une tension supplémentaire sur le cœur, les articulations, etc. La cachexie peut être associée à une maladie sous-jacente qui entraîne une perte musculaire continue. Le type est l'objet d'un autre point.

Attention : si vous êtes fascinés par des représentants massifs de la race avec une peau très abondante, des plis cutanés, une constitution et un poids excessifs, vous favorisez un hypertype qui est probablement lié à de graves problèmes de santé. Tout spécimen atypique doit être disqualifié.

COMPORTEMENT / CARACTÈRE

Le tempérament doit être conforme au standard de la race. Les comportements craintifs et craintifs-agressifs doivent être sérieusement pénalisés. L'objectif des juges est de favoriser les chiens **qui se comportent en adéquation avec les conditions de vie de la société actuelle.** Certaines races, selon leur standard et leur type d'utilité/de finalité, sont autorisées à être réservées, à faire preuve de confiance en soi ou d'adopter une attitude particulière, à ne pas confondre avec de la timidité ou un tempérament incorrect.

Dans le ring, un comportement agressif envers le juge ou toute autre personne ne peut être toléré et doit en toutes circonstances entraîner la disqualification. La domination des mâles ne doit pas être interprétée à tort comme de l'agressivité, mais elle doit être contrôlée. Les chiens agressifs ne devraient pas être autorisés à participer aux expositions, ni utilisés pour l'élevage.

TÊTE

La taille de la tête doit être proportionnelle à celle du corps. Les mâles ont généralement une tête plus massive que celle des femelles. Cela indique le type sexuel correct (sauf si le standard indique que le dimorphisme sexuel n'est pas marqué).

RÉGION CRANIENNE

Crâne

Chez certaines races, il ne faut pas oublier de vérifier la présence d'une fontanelle sur le crâne. Un chien adulte avec une fontanelle ouverte doit être pénalisé conformément au standard de la race.

RÉGION FACIALE

Truffe

Elle doit être évaluée en fonction de sa pigmentation. De nos jours, il y a beaucoup de chiens qui ont la truffe grise, gris-rosé dans des races où la bonne pigmentation a toujours été strictement régulée. Dans ces cas-là, la qualification doit être en adéquation avec ce qui est indiqué dans le standard. Il ne doit pas y avoir de traces naturelles (croûte, pus, sang, érosion, etc.), ou de substances artificielles (craie, pommade, crème, encre) sur la truffe. Une trace sur la truffe, qu'elle soit d'origine naturelle ou artificielle, doit conduire à la mention "ne peut pas être jugé".

Les orifices nasaux doivent être ouverts et la respiration doit se faire sans difficulté. La sténose des narines (orifices nasaux) qui rend la respiration difficile, entraine une respiration avec la bouche ouverte et un halètement. La sténose des narines est classée en différentes catégories : légère, modérée et sévère. Les chiens qui souffrent d'une sténose modérée ne doivent recevoir aucun titre. Les chiens présentant une sténose sévère doivent être exclus. Chez les races brachycéphales, il faut faire particulièrement attention aux orifices nasaux, mais également aux bruits de respiration. Le stridor est un son aigu audible lors de la respiration. Il est considéré comme très indésirable. Le stridor se produit lorsque l'air est forcé de passer par une voie respiratoire rétrécie. En général, un rétrécissement au-dessus des cordes vocales produit un stridor inspiratoire, tandis qu'un rétrécissement en-dessous des cordes vocales produit un stridor expiratoire ou mixte. Les animaux qui présentent des signes de difficulté respiratoire doivent être pénalisés en fonction de leur gravité.

Museau

Les chiens doivent avoir une mâchoire fonctionnelle et des dents de taille correcte.



L'articulé et la denture sont décrits dans le standard. Dans la majorité des standards de races de la FCI, surtout dans les standards des races d'utilité et de chasse à museau long ou moyen, l'articulé en ciseau est considéré comme idéal et comme préférable voire comme le seul articulé autorisé. Dans de nombreuses races, l'articulé en pince est également toléré. Pour la plupart des races brachycéphales, le prognathisme inférieur est requis. Cependant, malgré tous les types d'articulé différents au sein des différentes races, un prognathisme supérieur et une arcade incisive déviée sont toujours considérés comme des malocclusions et doivent être fortement pénalisés, car dans de tels cas, la capacité du chien à saisir et à mâcher de la nourriture est altérée. Il peut se blesser aux gencives et/ou au palais et sa langue peut dépasser.

La denture complète d'un chien comporte 42 dents. Si le standard stipule clairement qu'il faut pénaliser l'absence de dents (cette absence ne concerne généralement pas les PM1 et M3), elle doit l'être en accord avec le standard. Mais même s'il n'existe pas d'exigences spécifiques quant au nombre de dents pour une race, le juge doit toujours chercher une denture saine. Les chiens ne présentant pas une denture saine, ce qui affecte leur qualité de vie, par exemple, les chiens dépourvus de la majorité de leurs prémolaires, d'une de leurs canines ou incisives, surtout à la mâchoire inférieure, ne devraient pas être admis dans le ring. Il est important de vérifier si les gencives sont pigmentées. Les dents sont plus solides lorsque les gencives sont bien pigmentées. Chez les chiens d'utilité, des dents fortes et saines font partie de la capacité du chien à accomplir sa fonction.

N.B -----

Chez un chien d'utilité, il faut faire la différence entre une dent cassée et l'absence de plusieurs dents.

YEUX

Chaque juge a l'obligation de vérifier soigneusement les yeux, non seulement des races à poils courts, mais également des races à poils longs et durs. Le juge devra alors écarter les poils qui cachent les yeux afin de pouvoir contrôler ces derniers. La taille et la couleur des yeux doivent être conformes au standard. Il ne doit pas y avoir de signe d'opacification de la cornée, d'œil vairon (un œil avec un iris blanchâtre, un œil bleu, un œil globuleux, un œil blanc s'il n'est pas mentionné dans le standard comme étant autorisé), de strabisme ou de tout autre problème visible. Le chien doit quitter le ring si ses yeux ne sont pas ouverts, symétriques, sains et fonctionnels. Les chiens aveugles ou malvoyants ne sont pas admis dans le ring. La plupart des races ont des paupières très ajustées, mais même si le standard autorise une certaine humidité et des paupières légèrement tombantes, cela ne doit pas donner l'impression d'être une inflammation des yeux et de la zone environnante. Les yeux et les paupières ne doivent jamais sembler enflammés ou irrités, et doivent être exempts de sécrétion pathologique. L'entropion et l'ectropion sont des problèmes de santé graves et doivent être sévèrement pénalisés, la pénalité pouvant aller jusqu'à la disqualification dans de nombreux standards. Cependant, le juge n'est pas un ophtalmologue vétérinaire et il ne peut pas poser un tel diagnostic. Le juge peut seulement décrire les problèmes visibles et recommander au propriétaire d'emmener le chien chez un vétérinaire spécialisé afin de lui faire passer des examens.

CORPS

En général, dans toutes les races, le corps ne doit pas être trop étroit. Si c'est le cas il n'y a pas de place pour les organes vitaux et pour les muscles.

Ligne du dessus

La plupart des races ont une ligne du dessus forte et des proportions correctes (2–1–1). Toutefois, chez certaines races, les standards décrivent une ligne du dessus spécifique et celle-ci doit être évaluée selon cette description.

Poitrine

Elle est bien développée étant donné qu'elle contient le cœur et les poumons. Si une cage thoracique est excessivement étroite et/ou courte, les organes ne peuvent pas fonctionner correctement. Toute déviation doit être considérée comme un défaut et jugée selon son degré d'imperfection.

QUEUE

Elle doit avoir la longueur spécifiée dans le standard. Une queue raccourcie (si elle n'est pas mentionnée dans le standard) doit être pénalisée. Une queue trop courte est un défaut majeur. La queue doit être examinée attentivement afin de détecter toute queue nouée. Si le standard ne demande pas spécifiquement de queue nouée, elle est alors considérée comme un défaut grave / éliminatoire. Toute fusion de vertèbres est également proscrite pour des raisons de santé.

MEMBRES

Le standard spécifie la longueur des membres, l'ossature, les angulations et l'ensemble des membres.

Toute déviation doit être considérée comme un défaut et jugée selon son degré d'imperfection. Souvent, une poitrine plate et peu profonde fait que les coudes sont tournés vers l'intérieur (l'un vers l'autre), ce qui a pour conséquence que les pieds antérieurs sont tournés vers l'extérieur. Des ligaments trop faibles peuvent provoquer le même problème. Souvent, une angulation trop importante des membres postérieurs est la cause de mouvements très limités voire croisés. Tous ces problèmes doivent être mentionnés dans le rapport du juge et doivent être pénalisés.

Certaines races de chiens peuvent présenter des doigts antérieurs plus courts. Cela doit être considéré comme une malformation et le chien en question doit être disqualifié. Un carpe dévié vers l'avant rend tout mouvement souple impossible et doit également conduire à sa disqualification.

ALLURE / MOUVEMENT

Un juge doit rechercher des mouvements sains typiques de la race en fonction de sa construction anatomique. L'allure considérée comme correcte pour une race donnée est spécifiée dans le standard, et le juge ne peut pas avoir les mêmes exigences pour toutes les races. En général, des mouvements étroits de l'arrière-train et une impossibilité de se déplacer à un trot régulier sont synonymes de problèmes de constitution et doivent être pénalisés d'une note plus basse. Si un chien a un arrière-train trop relevé lorsqu'il est en mouvement, cela indique qu'il a une cuisse droite et courte, et cela doit être pénalisé selon son degré d'imperfection. Les chiens héritent assez fréquemment de cette caractéristique.

Un chien qui boite dans le ring doit le quitter sans être évalué



ROBE & PEAU

La robe, au visu, doit être saine et bien entretenue. Si le chien est en période de mue, le juge doit pouvoir évaluer les caractéristiques spécifiques de la robe qui sont exigées par le standard.

Les chiens de petite race à poils courts n'ont parfois pas assez de poils dans le cou, sur la partie inférieure de la poitrine et autour des oreilles. Cela doit être pénalisé.

Aucune trace d'inflammation de la peau ne doit être tolérée dans le ring et doit conduire à la mention "ne peut pas être jugé".

Un excès de plis cutanés peut obstruer la vue et gêner les mouvements du chien. Il peut également entraîner de sérieux problèmes de santé à cause de l'inflammation, qui se caractérise par une peau rougeâtre, humide et sans poils. La présence de l'une des conditions mentionnées ci-dessus chez un chien conduit à sa disqualification.

CHIENS OPÉRÉS

Tout type de chirurgie ou de procédure vétérinaire pour modifier l'apparence du chien doit conduire à son exclusion. En général, le juge doit garder à l'esprit que l'objectif principal de l'exposition est de présenter les meilleurs chiens dans le but d'obtenir de meilleurs résultats lors du programme de reproduction et de préserver la race. Cela signifie que la capacité à produire une descendance saine doit être prise en compte dans l'évaluation.

FAITES ATTENTION AUX DERNIERS POINTS DU MODÈLE DE STANDARD FCI:

DÉFAUTS

Tout écart par rapport à ce qui précède doit être considéré comme un défaut qui sera pénalisé en fonction de sa gravité et de ses conséquences sur la santé et le bien-être du chien et sur sa capacité à accomplir son travail traditionnel.

DÉFAUTS ENTRAÎNANT L'EXCLUSION

- Chien agressif ou trop peureux.
- Tout chien présentant de façon évidente des anomalies d'ordre physique ou comportemental.

NR -----

- Les mâles doivent avoir deux testicules d'aspect normal complètement descendus dans le scrotum.
- Seuls les chiens sains et capables d'accomplir les fonctions pour lesquelles ils ont été sélectionnés, et dont la morphologie est typique de la race, peuvent être utilisés pour la reproduction.